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今日烟台

人文

“行走烟台”是本报
针对烟台（含各县市区）
本土文化、风土人情推出
的专版报道。如果你生活
在烟台，对烟台的历史文
化有独到见解，或者与烟
台的某些人或事儿结下
不解之缘，都欢迎提供新
闻线索或投稿，来稿请注
明作者姓名、地址、联系
电话，稿件一经采用，稿
费从优。

新闻热线：
18653588630

投稿邮箱：
qlwbmxs@vip. 163 .com

投稿地址：
烟台市芝罘区环山路

3号润利大厦1605室 毛
旭松 收 邮编：264003

尚尚书书府府里里的的歇歇后后语语

据村里遗老相传，李尚书
的妻子虽贵为一品诰命夫人，
但人长得粗口大唇，马形长脸，
奇丑无比。因是从小父辈定的
娃娃亲，李尚书不嫌弃不抛弃，
夫妻恩爱，琴瑟和鸣，倒也舒
心。

李尚书一直想请画师给
夫人画张像，流念后人，但每
次都被夫人婉拒。无奈之下，

李尚书心生一计，请来一名
画师藏匿府中。因为李夫人
每天上午有到尚书府后花园
约山亭游玩的习惯。李尚书
吩咐画师伺机远观夫人给其
画像。

这一天，画师依计藏在后
花园墙头等夫人来。夫人来
时，画师忙中出错脚下不稳一
个趔趄，夫人眼尖看见墙头人

影晃动高声断喝，墙上有贼，
赶快抓贼。众家丁飞奔疾去，
画师落荒而逃。经过这么一折
腾，李尚书给夫人画像的计划
搁了浅。李夫人从此闭门不
出，到终老也没留下一幅画
像。这就是“尚书夫人——— 没
画像”这句歇后语的由来。现
在，这句话比喻某人办事没结
果或者办事没准谱。

李尚书家养了一头牛，是
皇上所赐。牛脖子上悬挂有一
块明晃晃的金牌。或许是家人
疏于管理，或许是有意为之，
尚书府的这头牛经常出来祸
害百姓庄稼，见什么吃什么，
百姓敢怒不敢言，只能任由糟
蹋。因为无人约束这头有背景
的牛更加有恃无恐索性不回

家了，走到哪吃到哪，吃累了
随便睡，无人敢管。

不堪其扰的百姓把此事
告到宁海州府衙，因惧畏尚
书家势，知州百般搪塞，说皇
上御批此牛可以“南吃四十
(里 )北吃四十 (里 )”，所到之
处任何人不得打骂阻拦。官
官相护，告状百姓只能饮恨

离去。
此牛后来被山东巡抚设

计杀掉，平息民愤。获知此讯，
周围百姓奔走相告。现在，解
甲庄一带人们形容某人手眼
通天本事大或者无法无天，经
常 会 说 人 家 是 尚 书 府 的
牛——— 南吃四十北吃四十啊！
此话褒贬相间。

尚书府崇尚“读书继世、忠
厚传家”的古训，家中诸事循规
蹈矩，遵制章法，等级森严。排
场、讲究渗透到日常生活的每
件小事每个细节，处处体现大
家风范。在旧时的胶东一带，地
瓜及地瓜制品是人们平素三餐
饮食的主粮。普通人家吃地瓜

都是用手拿着剥皮直接食用，
而尚书府里人吃法独特。

老爷太太小姐们吃的地
瓜都是下人们把地瓜皮剥掉
后 分 割 成 小 块 后 装 小 碟 盛
上，用筷子或勺子当稀罕物
享用，其吃法大有现在我们
吃西餐的味道。

“尚书府吃地瓜用接碟”
成为当时当地人们茶余饭后
的谈资笑料，有人讥讽、有人
羡慕、有人茫然。现在，尚书故
里人们笑话某人摆谱装门面
充大个往往还会说，人家是吃
地瓜用接碟——— 讲究啊！此话
多含贬义。

清代雍正年间工部尚书
李永绍是今莱山区解甲庄街
道人。李氏宗亲由科举致仕，
家族声名显赫，李家是当时胶
东半岛名副其实的名门望族。

富丽堂皇的尚书府以及
由此演绎衍生的尚书府文化，
以其凝重的历史沉积和丰厚
的文化底蕴渗透左右了当地
的政治、经济、文化生活，影响
深远，延续至今。

时至今日，当地百姓中依
然流传着一些关于尚书府的
脍炙人口的趣闻轶事和坊间
俚语。仅从几则小小的歇后语
里就能管窥出当年尚书府的
豪门生活。

尚书夫人——— 没画像

尚书府的牛——— 南吃四十(里)北吃四十(里)

吃地瓜用接碟——— 讲究

李永绍

李镇

31位商界大佬CEO聚龙湖

全部来自长江商学院

8月16日，长江商学院二期
CEO班老师、学员，共31位中国商
界大佬CEO受龙湖集团吴亚军女
士特邀来到烟台，举行“2013年夏
季同学会”。

据记者了解，前来参加此次
同学会的CEO都是中国商界响当
当的名人。如广州立白企业集团
有限公司董事长陈凯旋、云南白
药集团股份有限公司董事长王明
辉、国世通投资管理有限公司董
事长刘伟、四川航空集团有限公
司董事长蓝新国、美克投资董事
长冯东明、北京国泰上城置业有
限公司总裁刘如银、红蜻蜓集团
有限公司董事长钱金波、海丰国
际控股有限公司董事长杨绍鹏、
中国机械工业集团有限公司董事
长任洪斌，北京俏江南餐饮有限
公司董事长张兰等。他们都是长

江商学院二期CEO班的老师和同
学。

据了解，此次“同学会”不
是简单的吃喝玩乐，更多地是
维护一个“圈子”。现场，豪华长
桌一次摆开，海鲜、烤肉、饮料
甜品西点、果汁红酒饮料，杯觥
交错，长江商学院二期CEO班
的 同 学 们 的 自 我 介 绍 妙 语 连
珠、激情四溢，现场更是高潮不
断。不仅包含着同窗情结，把这
些优秀的人聚在一起，更如龙
湖一位人士所说，其结果并不
是加法的简单相加，而是通过
乘法汇聚出更强大的力量。

观东部新区，葡醍海湾

为国际会议中心造势

一业内人士称，龙湖吴亚军
女士特邀长江商学院CEO班的老
师、同学齐聚龙湖，而且选择在烟
台，可见龙湖集团对烟台龙湖项
目的重视。而龙湖举办这次“同学
会”也是“醉翁之意不在酒”，在于
接下来要推进的B地块项目。

该业内人士称，龙湖的A地
块住宅、商业大型综合体项目已
经到尾段，接下来就是龙湖B地
块的开发建设。尽管龙湖方面表

示目前B地块的规划还未最终确
定，不过早有消息透露出龙湖B

地块将打造中国国际经济交流中
心北方论坛会址。

据记者了解，早在2011年，牟
平区官方已对外宣传称，中国国
际交流中心号称“中国第一智库”
其北方论坛永久会址已确定落户
牟平滨海地带，就位于养马岛前
海湾区内，而养马岛的前海湾内
正是龙湖项目所在地。中国国际
经济交流中心是一处国际性经济
研究、交流和咨询服务机构，有

“中国第一智库”之称。
不管是龙湖B地块还是C地

块打造，从目前官方说法来看，烟
台龙湖这个项目将建设国际会议
中心，建成后每年将承办多场高
端会议，其中不乏国家元首级会
议，与博鳌亚洲论坛南北呼应，形
成“南博北牟”的格局。

此次同学会，31位CEO不仅
参观了龙湖·葡醍海湾，了解了该
项目的整体定位与人居理念，还
来到烟台东部滨海生态城暨牟平
蓝色经济区规划展示中心进行参
观考察。“长江商学院CEO班同学
会，可见是龙湖为打造国际会议
中心做的一次宣传。”该业内人士
认为。

长长江江商商学学院院CCEEOO班班来来烟烟同同学学聚聚会会
业内认为龙湖邀请他们前来，意在为B地块的国际化会议商务中心造势

本报记者 李园园

在龙湖集团创业20年之
际，龙湖集团吴亚军女士特邀
请31位长江商学院中国企业
CEO班老师、同学来烟聚会。不
少业内人士认为，龙湖此番是

“醉翁之意不在酒”，意在为B
地块打造中国国际经济交流
中心而造势。据记者了解，早
在2011年，牟平官方已证实中
国国际经济交流中心(号称“中
国第一智库”)，其北方论坛永
久会址落户养马岛前海湾区
内，该区域正好是龙湖项目所
在的位置。

企业家在龙湖·葡醍海湾项目现场合影。龙湖供图
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